



IMPACTO DE LAS EMPRESAS SOLIDARIAS EN EL POSCONFLICTO, EN LA REGION ANDINA

Said Bazurto, Dayron Caro, Jorge Najarro, Cesar Siachoque

RESUMEN

El objetivo de este artículo es analizar los pronósticos y repercusiones que vendrán en el posconflicto, para las organizaciones solidarias; y como estas van a participar en el desarrollo social, económico, cultural y político, en la región Andina colombiana. Las organizaciones solidarias siempre buscan un beneficio común por encima de lo particular o el beneficio propio, en este artículo expondremos cómo las organizaciones solidarias van a proporcionar ayudas a los guerrilleros de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) reinsertados y a las víctimas que fueron desplazadas de sus tierras.

ABSTRACT

The objective of this article is to analyze the forecast and repercussions that will come on the post conflict, to the solidarity organizations; and how these organizations will participate on the social, economic, cultural and policy development in the Colombian Andean zone. The solidarity organizations always work for a common benefit over their particular interest and even over their own one; in this article we will expose how the solidarity organizations will provide assist to the guerrillas of the Colombian Revolutionary Armed Forces (FARC, acronym in spanish) reintegrated to the society and the peasants who were evicted and moved out form their lands.

INTRODUCCIÓN

El posconflicto y el fin del conflicto interno en Colombia no es solo una ilusión para la humanidad sedienta de paz, para las empresas globales y multinacionales que ven en Colombia una gran

oportunidad de desarrollo e inversión, no lo es solo para fines diplomáticos; donde los organismos internacionales verán en Colombia un ejemplo de resolución de un conflicto interno pacífico y donde veremos, en un corto y mediano plazo, varios programas de desarrollo humano que las ONG y entes solidarios internacionales estarán dispuestos a gestionar y ejecutar en Colombia. Todos los colombianos han sido víctimas de este conflicto y en la región Andina; que es el sector motivo de estudio en este artículo, existen muchas variantes que hacen que analicemos esta zona tan abundante en recursos naturales, además es el territorio más avanzado en Colombia, en cuanto a infraestructura, progreso empresarial e industrial, es esta región, además, el epicentro político y económico de Colombia.

La economía solidaria en el posconflicto

Colombia es un país que ha sufrido etapas sociales violentas desde hace mucho tiempo; los problemas políticos, sociales, económicos, han generado un conflicto armado que actualmente está en un punto de quiebre donde se abordan estas dificultades por vías ajenas a responsabilidades netamente gubernamentales.

Una de las formas para reducir las brechas sociales existentes es la solidaridad y el pensamiento de cooperación. Para la resolución de conflictos en general, es muy importante tener en cuenta dos conceptos, tanto así que la Constitución Política señala en los artículos: 1, 38, 51, 57, 58, 60, 64, 103, 189-24, 333, donde protege, promueve y fortalece las entidades económicas que se dedican al desarrollo de este pensamiento, generando una gran responsabilidad en el Estado.



El Gobierno colombiano en pos de ampliar su política de Estado y su Plan Nacional de Desarrollo (2014-2018), ha fomentado actividades que están enfocadas al desarrollo de la economía solidaria. Una de estas actividades es la semana solidaria, la cual reúne organizaciones empresariales y académicas que discuten y argumentan las necesidades de impulsar las empresas de este sector.

Más allá de lo que la gente elija el dos de octubre y el tres de octubre el país seguirá construyendo una nación de la Economía Solidaria y nuestro mensaje en esta Semana Solidaria es mostrar lo que desde los territorios solidarios estamos construyendo en el posconflicto. Desde hace muchos años las organizaciones de nuestro sector, fondos de empleados, asociaciones mutuales, cooperativas y un sin número de organizaciones sin ánimo de lucro de desarrollo le hemos apostado por un país donde todos quepamos. Por eso queremos decir con esta semana que aquí estamos y además que nos encontramos listos para apostar por un nuevo y mejor país

Afirma Darío Castillo Sandoval, director ejecutivo de la Red Unicosol.

Dentro del panorama del posconflicto la Economía solidaria es un camino para generar cooperación, confianza, apropiación de territorios y desarrollo de empleo, integrar y hacer partícipes de los procesos productivos a excombatientes o campesinos que han sufrido el fenómeno del desplazamiento, sentir que la vida fuera de las armas es un camino lleno de oportunidades económicas y laborales.

Uno de los puntos del Acuerdo de Paz es “Política de desarrollo agrario integral”, la cual es una gran oportunidad para que las personas miren con otra perspectiva el campo colombiano y los campesinos puedan formalizar su actividad, forjando un valor agregado a sus productos que brinden una seguridad económica a su sector.

Con la economía solidaria también se analizan contenidos como la inclusión y la educación. No hay que dejar el tema de la educación a un lado, debido a la importancia que esta representa en la existencia de logros dentro del ámbito empresarial del cooperativismo. Se debe capacitar y formar a las personas en una cultura de ahorro, asociatividad y productividad, estableciendo un mayor rendimiento que permita que los productos o servicios desarrollados por la comunidad, sean competitivos y reconocidos en el mercado. Con el fin de dar cumplimiento a todos estos postulados, el Estado debe crear una política pública que involucre y estimule a los jóvenes dentro del proceso empresarial, dando empleo y haciendo más atractiva la vida agrícola, disminuyendo las tasas de desempleo y desplazamiento del país.

Pronósticos económicos del posconflicto, después del resultado del Plebiscito.

Los pronósticos económicos que acarrearán el posconflicto serán muy satisfactorios para todos los sectores de la economía colombiana, ya que gracias al tratado de paz que se firmó entre los cabecillas de la guerrilla (FARC) y el Gobierno Nacional, el pasado 26 de septiembre y pese a los resultados negativos del Plebiscito; las empresas y las multinacionales extranjeras tendrán más argumentos para invertir y gestionar sus actividades en el país, ya que lo ven atractivo, en cuanto a que Colombia es un mercado meta para las empresas foráneas; debido a que la inflación se mantiene sin fluctuaciones importantes y el poder adquisitivo está aumentando en los últimos años.



El sector de las organizaciones solidarias, se verá muy beneficiado e impulsado, ya que estos entes empezaran a recibir inversiones extranjeras, sobre todo en el sector agropecuario, según Susana Noguera, columnista del diario El Espectador: el Gobierno Nacional y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD); “en Colombia hay 22 millones de hectáreas de tierra cultivable, pero solo se usan 5 millones”, agregó. Lo que se quiere conseguir con esto es que estas hectáreas de tierra inutilizable, sean gestionadas a través de las organizaciones solidarias y vayan direccionadas a la reinserción civil y a los desplazados por la violencia.

Las consecuencias que genera la guerra en Colombia han provocado que muchas familias campesinas fueran desplazadas forzosamente de sus hogares, ahora que Colombia está en una época de cambios, los desplazados por la violencia podrán volver a habitar sus hogares y recuperar sus tierras, una vez los acuerdos sean aprobados por los Colombianos en los tratados que seguirán en gestión entre las FARC y el Gobierno Nacional.

Las empresas solidarias intervienen en el desarrollo económico del posconflicto, ya que generaran ayudas, alianzas, créditos con muy bajas tasas de interés para que las víctimas del conflicto armado, puedan volver a participar en el proceso productivo de la región y recibir un beneficio de su actividad. Parte como ejemplo, lo que se empezará a generar en el corregimiento de Bello, Antioquia gracias a la “Cooperativa de Trabajo Asociado Productores Agropecuarios Solución Integración y Vida (PROASIV)”, que desde el 2015 invierten en terrenos “baldíos” que ocupaba la guerrilla (FARC), en nueva y mejorada maquinaria para procesar todas sus materias primas; están generando alianzas con campesinos productores, agricultores que se habitan la región Andina, logrando que así ellos puedan ser beneficiarios de este sistema de recuperación de terrenos y se pueda volver a generar confianza entre los residentes de este lugar del país golpeado por la violencia. Lo que quiere esta Cooperativa es que los campesinos salgan adelante por sus propios medios, brindándoles apoyo, motivación, alianzas y confianza.

Aunque los resultados del Plebiscito siguen siendo motivo de duda para inversión en programas de desarrollo y empresarial, las intenciones que ha venido mostrando el Gobierno Nacional en querer realizar tratados de Paz; hace que muchas empresas no pierdan su interés en Colombia, incluso, con el Nobel de Paz conseguido recientemente por el máximo mandatario de Colombia, Juan Manuel Santos, quiere decir que Colombia a pesar del “NO” a los Acuerdos de Paz celebrados el pasado 2 de octubre, nos seguimos manteniendo en una posición atractiva internacionalmente.

CONCLUSIONES

Los intentos diplomáticos entre el Gobierno Nacional y las FARC, para el cese del conflicto, han sido bien vistos por diferentes organismos internacionales y multinacionales; que ven en Colombia una plaza importante para desarrollar su actividad.

A pesar de que el “NO” fue el resultado del plebiscito convocado por el Gobierno colombiano y que la población votante fue participe en este ejercicio democrático. Colombia no ha dejado atrás la esperanza de un Acuerdo de Paz.

La región Andina pese a que se pospondrán las condiciones del Acuerdo de Paz, ha empezado a través de las organizaciones y entes solidarios a denotar un cambio positivo, enfocado en las 22 millones de hectáreas disponibles para trabajo y ejecución, en el cual es inminente que son los entes solidarios, comunitarios y sin ánimo de lucro, los que tendrán la capacidad de administrar y gestionar estas tierras al corto y mediano plazo.

REFERENCIAS

La economía solidaria ya está lista para el postconflicto. 21 de septiembre de 2016 Darío Castillo Sandoval, director ejecutivo de la Red Unicosol.



La importancia de las Cooperativas en el desarrollo rural. 21 de septiembre de 2016.

Diario El Espectador, columnista Susana Noguera.

Desarrollo Territorial Sostenible en el posconflicto, de la economía ilícita a la economía lícita: Análisis de tres regiones en Colombia. Noviembre de 2015. Investigador principal - Autor Mauricio Santamaría

La paz necesita una economía más solidaria. REDESS Colombia.

Administración de Empresas
Universidad Libre. Correos:
cesara.siachoquep@unilibrebog.edu.co
jorgea.najarrom@unilibrebog.edu.co
dayronf.carod@unilibrebog.edu.co
saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

ANÁLISIS DEL SECTOR SOLIDARIO Y LA PARTICIPACIÓN EN LA ECONOMÍA DE LA REGIÓN ORINOQUIA Y LA AMAZONIA

Camilo Garzón, Viviana González, Luis Contreras, Andrea Ávila

RESUMEN

Este artículo tiene como finalidad estudiar el comportamiento y evolución del sector solidario en la región de la Orinoquia y la Amazonia; los diferentes gremios con los que cuenta la región y un análisis a los principales indicadores financieros de endeudamiento y liquidez de los últimos años que presentan diferentes entidades que conforman el sector solidario.

ABSTRACT

The finality of this article is study the behavior and evolution of the solidarity sector in the Orinoquia's and Amazon's zone; the different guilds the regions have and the analysis to the main dues and liquidity financial topics in the last years that the different entities show who become to the solidarity sector.

I. INTRODUCCIÓN

Este artículo es producto de un proceso de investigación que realizan las organizaciones solidarias que se encuentran en la región de la Orinoquia evaluando el impacto y las gestiones de

fortalecimiento en las comunidades a través de los esquemas asociativos y solidarios, fomentando el funcionamiento activo[1] de la Región.

II. ECONOMIA DE LA REGIÓN ORINOQUIA Y EN LA AMAZONIA

La geografía que presenta la región está comprendida por el departamento más grande[2] del país. Se fundamenta en su desarrollo económico en la extracción de maderas, caucho y chicle, siendo la caza la pesca y la agricultura (maíz, plátano, arroz y azúcar) las operaciones constantes por los habitantes de la región y dándole una amplia participación al turismo.

Por la cantidad de labores que realiza la región se tiene la participación activa de sus habitantes, a lo cual se le adiciona la extracción de petróleo que se encuentra en el río Putumayo[3] gracias a estas actividades se ha desarrollado el crecimiento en su economía y se han direccionado los planes de fortalecimiento y creación de organizaciones asociativas con el fin de evitar la informalidad,